



## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Elche, número sueto, 5 cént.  
 En el resto de España, semestre,  
 2,50 psas.—En Argelia, semestre, 5.

## Periódico independiente

DEFENSOR DE LA MORALIDAD Y LA JUSTICIA

Dirección, Redacción y Administración  
 San Jerónimo, número 12, principa.  
 EL CHE

## Lo que no puede ser

Comenzamos por confesar que hemos sido tontos. Y esto, en medio de todo, es una fortuna, ya que hay otros que lo son todavía y muchísimos que lo serán hasta que se mueran.

Hemos sido tontos, sí. Pero prometemos formalmente no caer en la tentación de volverlo a ser. Y tontos seríamos otra vez si nosotros comulgásemos con la rueda de molino de que entramos ó hemos entrado ya en una época feliz de regeneración, de paz y de bienandanza, precisamente en tiempos tarinistas.

¿Es esto posible?

Alguno lo asegura. Pero nosotros seguimos siendo en tiempos tarinistas el rebelde eterno, la negación viviente, convencidos como estamos de que los hombres están predestinados por su carácter a ser lo que son, del mismo modo que la cuerda del arpa está predestinada a no producir otro sonido que el del arpa misma.

El hombre suena siempre a lo que es. El bueno no puede ser malo; el malo no puede ser bueno. Lo contrario sería trastocar las leyes naturales. Sería el arpa sonando a tambor ó el bombo sonando a clarinete. Sería el león guardando ganado y el cordero devorando tigres.

El hombre puede, no obstante, violentar su voluntad hasta cierto punto, por acomodos de su razón, por imposiciones de su conveniencia, por temor a la impopularidad y al desprestigio, por recobrar del pueblo la fe perdida: siempre obligado por fuerza mayor. Pero una vez cumplida la obligación, conseguido ya el fin que se proponía, el mal renace siempre como brota la mala yerba en la tierra abandonada y como renacen las propiedades ponzoñosas en la víbora aletargada por los rigores del invierno. Y esto es así, porque tal fuerza tiene el carácter, tal sello tiene de constancia y perdurabilidad, que él solo forma la personalidad y él solo sirve para distinguir unos de otros a los hombres. Las formas varían; cambian por la edad y las enfermedades y los accidentes, las fisonomías; pero el carácter persiste siempre, es inmutable, como que viene a formar esa abstracción mental que denominamos nuestro yo y que no es otra cosa que la combinación de todos los residuos de nuestros pensamientos, de nues-

tros sentimientos y de nuestras voliciones anteriores.

Y siendo tal y como decimos ¿qué mejor para juzgar al hombre que el conocimiento de su vida, de toda su vida pública, conjunto de todos sus actos, panorama de todas sus creencias?

Ahi están todos los políticos que han intervenido en el empequeñecimiento y desprestigio de nuestra patria. ¿Hay alguien que espere de ellos cosas grandes, cambios de conducta, mejoras en los procedimientos de gobierno, moralidad en el sufragio?...

De todos los labios brotan promesas más ó menos halagadoras; todas las lenguas se mueven enunciando programas más ó menos bellos; todas las voces modulan sonidos más ó menos armoniosos de una próxima regeneración. Pero los días pasan, pasan los meses, transcurren los años,—y con ellos los políticos de todos los matices y de todos los programas,—y las cosas siguen lo mismo, cuando no peor, y España, puesta ya en la pendiente, continúa despeñándose por el precipicio á que la empujaron los mismos hombres que aún se atreven a entonar tales cantilenas.

Lo mismo pasa en Elche.

Es decir, en Elche pasa aún peor, porque ni siquiera han mediado las promesas.

¿Cuándo ha hablado el jefe de la situación actual y ha prometido cambios de conducta, moralidad en la administración, imparcialidad en las elecciones, miras elevadas, paz y regeneración?

¡Miras elevadas! ¿Será por lo acaecido con el banco del tío Ganguit?

¡Paz! ¿Será porque aún no se ha rociado de petróleo las puertas de nuestra redacción, y aún no nos han apaleado y porque todavía vivimos?

¡Regeneración!!! ¿Será por haber hecho la verja de la Glorieta?

¡Ah! que la regeneración no comienza por verjas, sino por escuelas y hospitales, construídos como la ciencia manda, que es lo que hacen los pueblos civilizados.

Aplaudir á Tari por la verja de la Glorieta nos hace el mismo efecto que si aplaudiéramos al que, para mejorar el campo, comenzara por hacer en él de oro una grande y hermosa jaula para grillos, y se olvidara del abono y del agua y de la siembra. ¡Muy bien! se diría. ¡Bonita jaula; cómo adorna el campo! Y llegara Agosto y no hubiera trigo. ¡Buen ne-

gocio! ¡Bonita jaula! ¡Aplaudamos!

Y si no es por la verja ¿será por el agua de la Alcoraya ó por esa otra agua de Sax, por lo que se habla de regeneración y de paz y de miras elevadas en estos tiempos tarinistas? Pero señor ¿qué tiene que ver el sol para andar á gatas? ¿Qué tiene que ver la situación con esas aguas de empresas particulares que van á su negocio?

Tengamos memoria y tengamos también entendimiento suficiente para no dejarnos engañar por simples apariencias. Y ya que la verja está hecha, sirvanos siempre como de interrogación abierta á todo lo que dejó de hacer la situación tarinista en las dos épocas anteriores de su mando.

La popularidad y el prestigio que se pierden en varios años de poder no se recobran, no, con tanta facilidad en unos cuantos meses de situación, aún en pueblos tan olvidadizos é impresionables como el nuestro. Mucho hay que vivir y mucho bueno habría que hacer para borrar todo lo mucho malo que ya se hizo.

Y aún así haría falta para ello un cambio completo en la voluntad, un verdadero trastorno en el cerebro, una locura, en fin; porque sin esto no se comprenden las conversiones repentinas. Para los gentiles, la voluntad de Saulo de Tarso no era la voluntad del apostol Pablo; como para nosotros, la voluntad de Tari, mal político, no sería la voluntad de Tari, político bueno.

Habría que suponer una enfermedad mental.

Pero dado el carácter de Tari, nosotros afirmamos desde ahora que no es capaz de volverse loco.

## La Enseñanza en Elche

## IV

## Escuelas graduadas

Ya hemos visto cómo se agrupan ahora los niños en estas escuelas sin haber en cuenta la edad y los conocimientos de cada uno y cuán difícil es el trabajo en tales agrupaciones y cómo los esfuerzos del educador resultan de escasos ó ningún provecho para los educandos. Es natural. Reunidos en un mismo local niños de edades diversas y grado de conocimientos distinto, no cabe despertar el interés de todos, se ha de apoderar el fastidio de los que no están al alcance de

la labor que se realiza y la desesperación de los que, comprendiéndola, encuentran en los que no la comprenden, un obstáculo para aprender. El desorden se enseñoreará de la clase y á evitarlo habrá de dedicar el Maestro un trabajo impropio y el tiempo y esfuerzo que para más útiles tareas necesita. La rebelión infantil contra una disciplina absurda que choca con su naturaleza, será permanente, produciendo la desesperación del Maestro, que tan pronto se creará impotente y dejará hacer como querrá imponerse por la fuerza, llegando hasta la grosería de palabra y obra, y minando por su base el edificio educativo. La instauración de métodos de enseñanza más racionales que los que en la actualidad privan, costará esfuerzos enormes, constancia y paciencia incalculables, sin que á la postre correspondan los resultados al esfuerzo hecho, y todo contribuirá á perpetuar la rutina. Las escuelas graduadas vienen á remediar tan grave daño. Su organización es sencillísima. Todo se reduce á agrupar los niños según su edad y conocimientos, procurando la mayor homogeneidad en cada grupo, y distribuirlos en locales distintos, pero pertenecientes todos á un mismo edificio, poniendo un maestro al frente de cada grupo. Esto puede hacerse en Elche muy fácilmente. Hay aquí tres escuelas elementales y una superior. Hágase una de las cuatro. A esas escuelas apenas concurren hoy ciento cincuenta alumnos. La Superior, según nuestros informes, no tendrá más de quince. Consideremos refundidas las cuatro en una y supongamos que el número de alumnos fuesen doscientos. Aun doblando el número, como debe doblarse, cabría establecer muy superior organización á la actual. Distribuídos los doscientos niños entre cuatro maestros, tendría cada uno un grupo de cincuenta con bastantes condiciones de homogeneidad para que cupiera despertar y sostener á un tiempo la atención de todos. La trascendencia y alcance de la reforma salta á la vista. La asistencia á clase sería entonces manantial de puros goces para maestros y alumnos. Habría en la enseñanza verdadera educación. Los intervalos de descanso entre cada dos clases consecutivas serían factibles. Podría arreglarse el horario escolar como mejor conviniese á las exigencias de la enseñanza y á las necesidades de los niños. Ca-

bría establecer las cantinas escolares y hacer de la escuela el centro de la vida infantil de la ciudad. Sería posible introducir en los juegos de los niños los elementos higiénicos y educativos de que hoy carecen, poniéndoles al servicio del bien, así como hoy suelen ser motivo de perversión. Se establecerían las corporaciones de antiguos alumnos que ensancharían prodigiosamente la esfera moral de la escuela, convirtiéndola en elemento de gran influencia en la sociedad, puesto por completo al servicio del progreso y la civilización. No siendo las clases reuniones tumultuosas de chiquillos aburridos y las más de las veces sucios y desarraigados, que producen fastidio cuando no repulsión, las personas mayores encontrarían placer en ver cómo niños y maestros trabajaban y la escuela se popularizaría y se haría á todos simpática. Se organizarían los paseos escolares y las visitas y excursiones pedagógicas, y en pleno campo en los días de primavera, cuando la naturaleza despierta de su letárgico sueño invernal, cubriéndose los árboles de hojas y llenando las flores de perfumes el ambiente, y en otoño cuando se siembra y en estío cuando se trilla, y unas veces sentados sobre las ruinas de la antigua *Illice* recordando á los hombres que fueron, y otras á la vera de la Rambla contemplando el trabajo constante de la naturaleza, representado por aquellas capas geológicas que ponen á la vista la historia del planeta como los detritus de la Alcudia nos enseñan la de la humanidad, y viendo la planicie confundirse con el horizonte y el barranco hundirse en la planicie al paso que se eleva el monte hasta alcanzar las nubes con su calva frente, y observando las plantas que en la tierra crecen y los animales que sobre ella viven, dándonos cuenta de la historia entera de la creación, y presenciando ya la salida, ya la puesta del sol, los crepúsculos, la aparición de las primeras estrellas; y recorriendo la ciudad para pasarnos un día ante Santa María, y otro en la Calahorra; visitando hoy la casa de Correos y Telégrafos, mañana la Caja de Ahorros; entrando en los molinos donde se fabrica la harina y en las fábricas donde se produce la lona ó l electricidad; presenciando sesiones en el Ayuntamiento y vistas en la Audiencia, sacando, en fin, al niño del estrecho recinto de la escuela, que sólo ha de servirle de punto de parada para poner en orden sus apuntes y sistematizar sus conocimientos, y de las muertas páginas del libro, útil solo para afirmar conocimientos ya adquiridos, y llevándole á todos los centros donde la vida se elabora para que toque y palpe la realidad, acostumbrándole á darse cuenta de las cosas y hechos que le rodean, y que no realice el viaje de la vida sin darse cuenta, cual maleta ó mundo amontonado en estrecho furgón ó antigua diligencia. Entonces sí que representaría la escuela una cantidad positiva en la vida del pueblo. Y para que esa transformación que abriría amplísimos horizontes al ejército infantil ilícito se realizase, contando desde luego con la buena voluntad de los maestros de Elche para adoptar adecuados procedimientos educativos, por lo pronto sólo hace falta un local *ad-hoc*, con clases suficientes, salas de aseo y sobre todo con un gran campo circun-

dante, á ser posible provisto de agua y sombreado por árboles. Desprovisto de lujo, como deben estar esta clase de edificios, su coste no había de ser mucho. Para construirlo, no hay que inspirarse en el ejemplo de Bilbao con sus palacios escuelas con razón llamados por un buen maestro «hermoso panteón de la Pedagogía», sino en Cartagena; y no hay que aconsejarse de personas indoctas, sino pedir antecedentes al Museo Pedagógico Nacional, cuyo director, D. Manuel B. Gossio, ocupa puesto de honor entre los más ilustres pedagogos de Europa y América y tiene verdadera competencia en estos asuntos. Seguramente que un edificio para una escuela de cuatro á seis grados, que es lo que aquí se puede hacer, no costaría más de veinticinco ó treinta mil pesetas, y aun podría el pueblo ahorrarse el cincuenta y hasta el setenta y cinco por ciento, del coste total de las obras, si lograrse los beneficios que se conceden por el Real decreto de 5 de Octubre de 1883. El valor é importe de los alquileres que hoy ocupan las cuatro escuelas aludidas ¿no compensarían estos gastos? Las casas de los maestros, como aconseja la experiencia de los más entendidos pedagogos, no deben situarse en los mismos edificios destinados á escuelas. En cuanto al personal, bastaría aumentarlo con dos ó tres dependientes subalternos.

Nosotros iríamos más allá estableciendo la coeducación, pero como tal vez para esta reforma no nos encontremos aun preparados y convenga hacer antes experimentos parciales, bastaría con que se realizase lo propuesto, que además de ser absolutamente necesario, lo creemos muy fácil y hacedero si hay entusiasmo y buena voluntad. El Alcalde que la realice habrá hecho una buena obra.

A. LLORCA Y GARCÍA

20 Agosto 1901.

## Correspondencia

### Desde Paterna

Señor Director de EL PUEBLO DE ELCHE.

Muy señor mío: En el pintoresco pueblo de Paterna, (provincia de Valencia) tuvo lugar el pasado domingo por la tarde un gran mitin de propaganda democrática, con motivo de la inauguración del Centro Republicano.

El mitin vióse en extremo concurrido, abundando las mujeres, las que con su presencia daban mayor realce al acto.

Presidiólo el consecuente republicano Francisco Donderis, quien hizo la presentación de los oradores.

El Secretario, Sr. Llorens, leyó una Memoria, exponiendo el objeto de la naciente sociedad y dió cuenta de las adhesiones recibidas, que fueron muchas.

A continuación, y con acopio de sana doctrina, hablaron los entusiastas propagandistas Moreno, Morand, Noguera, Nacher, March, Valero, Fabra, Oleina y Pardo, en nombre de varias sociedades, adhiriéndose al acto.

Delegado por la Juventud Republicana Propagandista, pronunció un enérgico discurso su socio fundador Eduardo Guillar, quien sa-

ludó á los correligionarios de Paterna y recordóles que la sociedad que él representaba celebró un importante mitin en este pueblo, cuya semilla esparcida entonces ha fructificado ahora, dando por resultado la creación de un Centro Republicano. Encareció la unión de todos sus socios y felicitóles por su entusiasmo. En inspiradas frases ensalzó la idea de la República y del librepensamiento, abogando por la revolución. Atacó á la religión católica y á la monarquía, causantes del atraso intelectual de los españoles. Defendió la enseñanza laica y terminó aconsejando la destrucción de las órdenes religiosas.

En representación del comité municipal del partido de Fusión Republicana, hizo uso de la palabra José M.<sup>a</sup> Manaut, exponiendo con claridad de juicio las grandes ventajas que la República cuenta sobre la monarquía y terminó atacando el impuesto de consumos.

El director del semanario valenciano «El Progreso», Venancio Serrano Clavero, dijo que se alegraba de actuar de cura en el bautizo de la nueva sociedad; ofreció el concurso de su periódico y en un párrafo brioso acabó deseando que en las montañas de Paterna maniobren pronto, no los ejércitos borbónicos, sino los batallones republicanos.

Hizo el resumen de los discursos el redactor del diario «El Pueblo», Vinaixa, dando las gracias á la numerosa concurrencia, que aplaudió entusiasmada á todos los oradores.

El acto resultó brillantísimo.

Suyo affmo. y s. s. q. b. s. m.,

EDUARDO GUILLAR

## Sección agrícola

### Algodón

Imposibilitado de hacer un detalle práctico del cultivo del algodón por serme desconocido, me limito únicamente á describir todo lo que referente á esta planta he leído.

En las columnas de este semanario, se ha dicho con abundancia de datos lo interesante que es esta planta, tanto en la parte agrícola como en la parte industrial, y se ha demostrado lo conveniente que sería á nuestros agricultores el cultivar el algodón, como se cultivaba en tiempos no muy lejanos, puesto que hoy se tiene en más estima este producto que representa una gran riqueza.

Hoy que la filoxera sigue su curso destructor, y nos amenaza con matar nuestra viña, y que los gobiernos nos tienen completamente abandonados en este sentido, tanto como en la defensa de nuestros ricos vinos en el extranjero, debemos pensar seriamente en nuestra salvación ó sea en sacar el mayor partido posible de nuestra riqueza agrícola tan abandonada, y por si de algún provecho pudiera ser transcribo todo lo referente á algodón que he entresacado de varios autores.

Según Ribera, el algodón es el producto de una planta del género *algodonero* familia de las malvaceas y forma la borra ó pelos que cubren las semillas sobre las que está ingerido.

El algodonero está caracterizado por un cáliz interior ó corola en

forma de vaso, por un cáliz exterior más grande dividido en tres segmentos y por sus simientes algodonosas. El algodonero es herbáceo ó arborescente; sus alternas y digitadas están divididas en cinco lóbulos, y sus hojas solitarias y grandes, tienen un color amarillento ó purpurina. Varía mucho su forma; unas veces es una planta herbácea anual cuya altura no excede de 50 centímetros, y otras es un arbusto cuyo tallo vivaz y leñoso se levanta hasta dos metros. Crece en los países cálidos. También se cultiva en Motril y otros pueblos de la costa de Granada; en este término ha hecho recientemente unos ensayos el rico propietario D. Luis Cruz y Pascual de Bonanza, de cuyo resultado nos ocuparemos en otro artículo de esta sección, confiados en que dicho señor nos facilitará cuantos pormenores referentes al cultivo le pidamos, pues nuestro distinguido amigo é inteligente agricultor es sin duda alguna el más amante de la regeneración agrícola de este país.

Siguiendo el relato que hace Ribera en su *Agricultura y Zootecnia*, diremos que el algodonero arborescente se eleva sobre un tronco leñoso á la altura de unos cinco metros. Es originario del Asia, y hoy se cultiva en grande cantidad en América. La recolección del algodón se hace en Septiembre; se recojen las semillas del algodonero, y se ponen al sol por espacio de tres días. Enseguida se separa el algodón de la semilla por medio de un molino hecho al intento. En este estado toma el nombre de algodón en rama y empieza á ser objeto del comercio.

SERAFIN SEGURA.

(Se continuará.)

## Cosas de Elche

### Todo al aire

Algo hace más falta en Elche que las verjas y los adornos. Y eso es la policía urbana.

El martes de la semana pasada íbamos nosotros á las nueve y media de la mañana por el paseo de Brú, cuando vimos un espectáculo repugnante y que no corresponde á poblaciones con verja, ya regeneradas ó en vías de regeneración, por lo que se dice.

El espectáculo se debe referir en cuatro palabras, porque *peor es meneallo*. Es el caso que á *Cualo* le acaeció á esa hora en el paseo de Brú lo que cuenta Cide Hamete Benengeli que le aconteció á Sancho en la famosa aventura de los batanes; y lo mismo que Sancho, *Cualo* «se soltó la lazada corrediza con que los calzones se sostenían sin ayuda de otra alguna, y en quitándosela dieron luego abajo, y se le quedaron como grillos: tras esto alzó la camisa lo mejor que pudo... y ya se lo pueden ustedes figurar...»

La cosa fué en el rincón de aquella caseta que, pegada al convento de monjas, existe en el paseo de Brú.

Y pasaba gente, y *Cualo* allí, de muestra...

Y esto es preciso que no se repita. Esto es simplemente asqueroso é inmoral.

### Cambios

Han visitado nuestra redacción los estimados colegas el *Heraldo de Baena* y *La Protesta*, de Madrid, re-

dactado por el valiente y simpático Claudio Frollo.

Con gusto establecemos el cambio con tan estimados compañeros.

### Los pastores

El jueves vimos gran reunión de pastores en la Casa de la ciudad. Era que iban á pedir el restablecimiento de las vías pecuarias.

¿Para qué quieren esas vías? No lo sabemos. ¿A qué terrenos de utilidad pública les han de conducir esas vías á los pastores? No lo sabemos. Elche no los tiene. ¿A qué pastos del común llevarán por esas vías los pastores á sus ganados? Tampoco lo sabemos. En Elche no existen. ¿Es que no van á donde quieran por los distintos caminos, sendas y veredas que hoy utilizan? ¿Aún necesitan las antiguas vías pecuarias? ¿Para qué?

Mucho han de andar los pastores hasta conseguirlos, y hasta entonces mucho ha de llover. Pero supongamos que ya las tienen ¿No pueden entonces prohibirles pasar sus ganados por los otros caminos y obligarles á que los lleven siempre por esas vías pecuarias que tanto empeño ponen por conseguir?

Nosotros hemos hablado con algunos pastores y de otros sabemos cómo respiran en este asunto. Todos ellos nos dicen que ellos están mucho mejor desde que existe la Comunidad de labradores, porque ahora no tienen que pagar ninguna *iguala*, y, además, como compran los pastos, éstos se los guardan los guardias de la Comunidad de la voracidad de los demás pastores, cosa que no sucedía antes con aquel desbarajuste que dominaba en todo el campo.

Veremos en lo que viene á parar todo esto. A nosotros no nos parece tan claro el asunto de las vías pecuarias como á algunos de los pastores.

De todos modos, allá ellos.

### Alumbrado gratis

Hemos oído referir que el dueño, gerente ó empresario de la nueva fábrica de luz eléctrica, «Edison», señor Quesada, ha propuesto al Ayuntamiento un proyecto que, de concederlo el Municipio, será de utilidad para la población.

Se trata de que la corporación municipal dé permiso para colocar lámparas eléctricas en las fachadas de las casas que consuman la luz de la referida fábrica, con el objeto de poder hacer de modo que los vecinos que no necesiten la luz por la noche, una vez acostados y entregados al sueño, puedan echarla á la calle dirigiéndola á la lámpara ó lámparas correspondientes.

De este modo, y como la luz ha de durar toda la noche, ya que ha de estar apagada en el domicilio de cada uno, sin aprovecharla nadie, puede alumbrar la población sin que el erario municipal tenga que abonar un cuarto por servicio de tal importancia.

El Ayuntamiento no tendría que hacer más en este caso, que pagar las instalaciones exteriores.

Parece ser que nuestro municipio ha tomado en consideración el proyecto y que lo tiene en estudio. Así, al ménos, nos lo cuentan.

### Las salves

Ahora sí que se acabó.

Después de las salves han pasado por completo las fiestas de Agosto. Baja el Ángel, coronan á la Virgen, y todo el mundo, todos los

forasteros se apresuran á abandonarnos, como si Elche fuera incapaz de ofrecerles por más tiempo nuevos atractivos y otras diversiones. Todos nos dejan entonces creyéndose ¡inocentes! que, marchándose ellos, vamos á aburrirnos de lo lindo.

¡Buen chasco se llevan! Nos dejan lo mejor. Y lo mejor son las *salves*; en primer lugar, porque nos dejan más anchos, y en segundo lugar, porque es ya lo último de las fiestas, como quien dice el *solachet*, y siempre es éste lo más sabroso de todos los platos.

Los días de Salve la gente disfruta por todo lo alto. El elemento joven, sobre todo, saca el jugo á esos días y los exprime como los niños exprimen y chupan una naranja apretándola contra los labios. De todo saca partido la juventud. Va primero á la iglesia á rezar á la Virgen que está allí muerta en la regia cama, y después á paseo á la Glorieta á lucir el novio, el sombrero, el vestido, todo lo que se puede lucir en la Glorieta, que es para muchos, esas tardes, gloria; para otros infierno, y para no pocos, purgatorio.

En esos días de Salve hay por la mañana sermón en la misma iglesia de Santa María, y allí ya abunda más el elemento *formal y de peso*, relativamente.

Por eso hemos ido nosotros. Y hemos oído los sermones. Por cierto que el que más nos ha gustado ha sido el del señor cura de Santa María, incluyendo en la comparación el que predicó aquel señor Sarrió que nos dejó asombrados de su pasmosa verbosidad el día de la Virgen.

El señor cura de Santa María predica muy bien; corto y ceñido, que es como deben ser los sermones para que se oigan con gusto. Lo que sucede es que el señor Cura de Santa María parece que tiene miedo de predicar. Como es tan modesto, se cree indudablemente que va á hacerlo mal. Y no predica ¡claro! ó predica muy poco.

Deseche infundados temores el señor Cura y suba con más frecuencia al púlpito. Sepa que gusta. Y sírvale su saber é ilustración para borrar sus preocupaciones.

### De viaje

Ha salido de Elche con dirección á Andalucía, la tierra de María Santísima, nuestro muy querido amigo D. Antonio Peral Iries, hijo del opulento banquero de esta población D. Manuel Peral López.

Nosotros le deseamos al buen amigo Peral que lleve un feliz viaje y que se divierta mucho en la tierra de la manzanilla y de la pescadilla y del ¡viva tu mare!

¡Ah! Y que se divierta también por nosotros la parte que nos pueda responder en su amistad.

### Por una pregunta

Nuestro último número de EL PUEBLO DE ELCHE ha sido denunciado por un suelto en que, bajo el epígrafe de *¿Qué pasa?* preguntábamos qué había de cierto en algunos rumores que hasta nosotros habían llegado relativos á un tal *Ranero* y los municipales que le habían detenido.

Nunca pudimos llegar á pensar, cuando el tal suelto escribimos, aludir ni de cerca ni de lejos al que es hoy digno alcaide de las cárceles de este partido, D. Juan Maciá Juan. No son por cierto los antecedentes que de dicho alcaide tenemos, los más adecuados para que acerca de él se abriguen sus-

picacias ni recelos de ninguna clase. Antes por el contrario, nos complacemos en reconocer que es D. Juan Maciá Juan de los que honran el cuerpo de Penales en el cual ha ingresado por sus verdaderos méritos.

Dicho esto que, dado nuestro carácter *sui generis*, nadie puede achacar á otros sentimientos que á los de justicia, puesto que si fuera lo contrario, lo contrario diríamos contra viento y marea, pase-mos adelante.

Y digamos que una de las principales misiones de la prensa es la de denunciar todo aquello que vaya en contra de los sentimientos de justicia, de moralidad y de todo en fin lo que signifique abuso, opresión del fuerte sobre el débil. Si la prensa no ha de hacer esto ¿para qué sirve?

En su virtud, nosotros hemos hecho, ahora como siempre, uso de esa facultad concedida á la prensa de todos los países cultos y hemos aludido en el suelto en cuestión á la noticia que hasta nosotros llegaba revistiendo todos los caracteres del abuso y del atropello. No porque se tratara del *Ranero* habíamos de callar. Antes por el contrario, cuanto más débil y desamparado sea la víctima, más necesita de nuestro amparo y protección. Y por esto hemos hablado.

Nos dijeron, y así nos lo contó el atropellado, que dos municipales le habían pegado, tanto en el camino de la cárcel, como en la cárcel misma, es decir en *Calandura*, especie de prevención en donde se encierra por corto tiempo á los que detiene la fuerza municipal. Después de todo, esto no es nuevo. Así pasa en todas las situaciones. No parece sino que desde que los hijos del pueblo se visten el uniforme de la guardia municipal se creen distintos á los demás hijos del mismo pueblo, y arremeten y empujan y pegan como si para ello les diera permiso el cambio de traje. Eso todos lo hemos visto ó estamos cansados de oírlo decir en todas las épocas, así manden tiros como troyanos.

Pero en fin, como en este caso nosotros no habíamos presenciado el atropello, solamente pudimos hacernos eco de él *preguntando* qué es lo que podía haber de cierto en lo que nos contaban. De aquí nuestro suelto *¿Qué pasa?* que no asegura nada, sino que se limita tan solo á dar la voz de alerta sobre un asunto que la autoridad competente está llamada á esclarecer.

Por esto la extrañeza de nuestra denuncia.

¿Será porque quiera comenzarse así esta época de paz en la que se dice hemos entrado?

En este caso el procedimiento no dejaría de ser nuevo.

### Retrato boer

Desde Sevilla nos remite el Comité por la independencia de los boers una fotografía á cuyo solo aspecto se conmueve profundamente el corazón.

Es el retrato de una niña de unos diez ó doce años de edad. Es decir, aquello no es niña, ni es sér, ni es nada. Es un esqueleto, apenas una cosa; un girón de una existencia humana.

A ese extremo llevan los ingleses su *humanidad* con las mujeres y niños boers en los campamentos de reconcentrados que han establecido en el Orange y en el Transvaal.

Hay que tener presente que esos

mismos ingleses son aquellos que, llevados de su *corazón magnánimo*, de sus *sentimientos generosos* y de su *espíritu de caridad cristiana*, querían intervenir é intervinieron nuestra guerra con los filibusteros de Cuba y con los yanquis, bajo el pretexto de que nosotros, los españoles, tratábamos mal á los cubanos.

Solamente viendo la fotografía de que nos ocupamos, podemos llegar á comprender el carácter inglés y hasta dónde llega su *desahogo*.

La referida fotografía está hecha por una dignísima señora inglesa, la cual asegura que todas las personas *decentes* del Reino Unido reprueban los crueles procedimientos que los ingleses emplean con las mujeres y niños del valiente pueblo boer.

Nosotros nos adherimos con toda el alma á los sentimientos de protesta que en todo corazón noble despiertan los brutales atropellos de que es víctima un pueblo heroico, y hacemos fervientes votos porque al fin triunfen el Orange y el Transvaal, de la avaricia brutal de los ingleses.

### Esperando

Por más que distintas veces nos hemos ofrecido á publicar en las columnas de EL PUEBLO DE ELCHE las cuentas relacionadas con los gastos de la verja de la Glorieta, esta es la hora en que aún no han llegado á nuestro poder.

Sin embargo, aquí estamos esperando Tendremos paciencia hasta que ellos quieran. La paciencia es cosa que nos sobra. Aún estamos aguardando las cuentas relativas á la *suscripción nacional* que hemos pedido en distintas lenguas, ¡con que figúrense ustedes si á paciencia nos gana alguien!

Más como también es posible que las muchas ocupaciones impidan á nuestra activa autoridad municipal remitirnoslas, como fuera su deseo, nosotros nos ofrecemos desde ahora á ir á recogerlas.

Nuestra aspiración es hacer saber al pueblo cuánto le cuesta esa mejora, y procurarle á nuestro Ayuntamiento la satisfacción de demostrar á ese mismo pueblo el celo que despliega en la administración de sus intereses.

No es otra nuestra intención.

## Amenidades

### Pensamientos

I

Los errores tienen la vida tenaz; cuando no los destruye, los embalsama.—*L. Ampère.*

II

Si posible fuese encontrar un individuo que no pudiera vivir en sociedad ó que pretendiera poder vivir abandonado á sus propios recursos, desde luego creería muy inferior ó muy superior al vulgo de los mortales: ó bestia ó Dios.—*Aristóteles.*

III

No contraigais compromisos que no estéis seguros de cumplir, ni dejéis nunca en mal lugar la palabra que hayais empeñado.—*Washington.*

IV

Nunca debe el hombre abatirse tanto, que llegue á olvidarse de que es hombre.—*Cicerón.*

V

El egoísta desea, no ama. No conoce más que las satisfacciones de tomar y no las inefables alegrías de dar.—*Beñé de Pont-Jest.*

NUEVO BAZAR

ROJAS Y BRUFAL

CORREDERA, 4. ELCHE

Gran surtido en Ferretería, Quincalla, Lampistería, Juguetes, Loza

Y OBJETOS DE LUJO PARA REGALOS

4, CORREDERA, 4, ELCHE

## EL PUEBLO DE ELCHE

*Periódico independiente.-Defensor de la moralidad y la justicia*

### SUSCRIPCIÓN

En Elche, número suelto, 5 cént.  
En el resto de España, semestre,  
2,50 pesetas.  
En Argelia, semestre, 5 pesetas.  
Pago adelantado.  
Anuncios á precios convenciona-  
les.  
Dirección, Redacción y Adminis-  
tración, calle San Jerónimo,  
12, principal, Elche.

### Director:

D. Antonio Giménez Alberola, Abogado

### Redactor en jefe:

D. José M.<sup>a</sup> López Campello, Médico

### Redactores:

D. Rafael Ramos Bascuñana, Abogado y Publicista

D. Alfredo Llopis Castelado, Médico

D. Angel Llorca García, Maestro Normal de 1.<sup>a</sup> enseñanza

D. Francisco Galán Bernad, Abogado

## Isidro Aguado é hijo.-ELDA

Gran fábrica de hormas para calzado de todas clases, movida por fuerza hidráulica y montada con todos los adelantos mecánicos.

**Representantes en Elche: Arronis y Brotons**

Dichos representantes tienen el honor de participar á los fabricantes de zapatos y alpargatas, que en la actualidad tienen en depósito un completo y variado surtido en cuantas clases se deseen.

**DISPONIBLE**

## GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES

MOVIDA POR FUERZA HIDRÁULICA

DE

**ARRONIS Y BROTONS**

**ELCHE**

Producción en gran escala.  
Exportacion á provincias y al Extranjero.  
PRECIOS: Desde 0,75 pesetas en adelante.  
Descuentos según la importancia del pedido.  
Oficinas y despacho: calle Troneta, número 24.  
NOTA.—Se hacen tareas por encargo, con canela, vainilla, reva-  
lenta y sin ella.